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大巴出没公交车站拉黑活儿
各种开往东部地区的“黑车”泛滥，公交东延才是破解之道
本报记者 崔岩 戚淑军 张亚楠 实习生 梁孔丽

“黑面包”平均10分钟就发一辆
9月8日，周六，17时许，洪家楼

公交车站花园路路南站，人流熙
攘，站牌附近满是提着购物袋等车
的学生。

一辆311路公交车从西边驶
来，非机动车道上一群人跟着公交
车奔过来，车还没停稳，二十多人
已经聚集到车门附近。不过5分钟，
车厢已被人填满，不过车门处仍有
人往里挤。

不一会儿，一辆挂着311加班
车牌子的BRT公交车到站。刚才的
拥堵现象再次上演。

一公交公司工作人员告诉记
者，逢周六、周日，公司都会派311
路加班车，运行区间是洪家楼至东
部高校聚集区。“每次乘客都很多，
刚才有人从窗户里爬进去了，我们
俩人拉都拉不住。”

17点半，一辆蓝色大巴出现
在洪家楼站附近。车刚一停下，一
男子从车里跳下，站在车门招呼
起来：“(到)英才、现代、铁职、海
天的啊，6块、6块。”乘客陆续上

车，不少乘客似是熟客，直接上车
找座位。

附近手机贴膜摊的摊主周新
(化名)告诉记者，拉客的大巴去年
就有，不止这一辆蓝色的，还有别
的大巴，“都是一个老板的。”

站牌附近维持秩序的公交公
司工作人员介绍，大巴不是每天都
来，一般在周六周日的下午来。刚
才已经跑两趟了。

记者询问大巴上的拉客男
子：“这是你自家的车吗？”男子说
是，平时跑旅游，一般不来这做生
意。

除了洪家楼公交站点，经十路
千佛山公交站点同样是“黑车”经
常出没的地方。

聚集在经十路千佛山公交站
点的“黑车”，多为面包车。此前，它
们虽然长期存在，但大都在晚上出
现，数量较少，如今它们却数倍于
以往，几乎“全天候”服务。

这些面包车大都是两排六座，
算上副驾驶位置和安置在车内的

两个马扎，足以容纳9名乘客。记者
粗略统计了一下，招揽9名乘客一
般只需要十分钟左右的时间，平均
每十分钟就有一辆面包车发车。

邢村立交桥附近是另一个“黑
车”扎堆的场所。8月29日，记者乘
坐115路公交车在终点站邢村立交
桥下了车，不少下车的乘客站在站
台处东张西望，“115路到邢村立交
就不往东走了，还得转车或打车。”
记者看到，这里的“黑车”更是疯
狂，有面包车、有三轮车，还有小型
私家车，足足有十几辆。

记者乘坐一辆“黑车”从邢村
立交桥到东面的神武庄附近，出租
车为起步价，“黑车”要价10元，不
还价。“天天这么多车，都是去东边
几个学校和居民小区的。”车主告
诉记者，虽然这里车不少，可生意
还不错，他上午九点多出来，一天
收入二百多元。“很多公交到了邢
村立交就不往东走了，尤其晚上公
交收车早，很多乘客下车后就没车
了。”车主说。

公交不给力才使“黑车”跑得欢
“我们也不想坐‘黑车’，可

公交车坐不上有啥办法？”不少
乘客很无奈地说，经十路上东去
的公交车115路止步于邢村立交
桥，K301车少人多，到了周末与
节假日，乘客只能望着塞得满满
的公交车辆奔向“黑车”。

“这些‘黑车’1 0分钟就一
趟，坐满人就走。公交车跑一趟
一个小时，‘黑车’半个小时就到
了，挺方便！”5日，一位在经十路
千佛山站点等K301公交车的乘
客说。

“K301路每个人票价12元，
也太高了。并且车的数量也少，
半个小时才来一辆。”山东技师
学院大三学生刘振说。

记者查阅济南市公交网站
公交车满意度调查发现，K30 1
的满意度仅为35 . 3%，在一百多
条被调查线路中排在倒数第三。

“公交车12元，‘黑车’20元，
相差不是很多，当然是选择有座
位、速度快的了。”小刘说，这些

“黑车”填补了公交车不及时和
不出行时段的空白，让一些人瞅
准了赚钱的机会。

山东电子职业技术学院一
位不愿透露姓名的负责人说，学
校曾向有关方面反映过，并且一
直在教育学生不要乘坐“黑车”，
但结果并不理想。

该 负 责 人 表 示 ，对 于“ 黑
车”，校方更关心它们存在的巨

大安全隐患，“其他地方‘黑车’
出事的情况有很多。”

山东大学交通规划设计研
究中心主任张汝华教授认为，

“黑”满足了一定的市场需求，
具有其存在的合理性。但是，从

“黑车”的产生原因看，这也恰
恰暴露了公共交通出行方面的
问题。

张教授认为，应该大力发展
公共交通，满足市民的出行需
求，从而挤占“黑车”的市场空
间，更好地阻止“黑车”的发展。

山东电子职业技术学院上
述负责人表示，学校其实也希望
能够增加更多的公交线路，以缓
解公共交通压力。

115路116路公交
东延提上日程

5日，针对K301路车少
人多而导致“黑车”泛滥的
情况，济南公交公司相关工
作人员表示，目前，已经根
据客流量加大了K301的发
车频率。然而，对于加大济
南与章丘之间的公交线路，
该工作人员表示，“需要与
章丘方面沟通”。

市民曾诚先生说，他在
邢村立交桥东边一楼盘买了
房子，可公交线路跟不上，每
次过去都要换车或从邢村立
交桥打“黑出租”。曾先生表
示，这几年，济南东部新楼盘
如雨后春笋般崛起，唐冶新
区也将打造省城东部城区的
政治、经济、文化中心，可从
市区到唐冶片区几乎没有公
交线，不仅给东部居民带来
不便，对济南往东发展也不
利，“平时去东边，都是坐公
交115路与116路，可这两路
车都过不了邢村立交桥，在
桥西边就掉头返回了，现在
东边还有好多所高校，学生
出行也不方便。市区公交线
能否东延方便东部居民？”

公交线路东延的呼声
早已有之。早在2005年，济
南市66位政协委员就曾联
名提案，请相关部门将115
路公交线延伸到邢村立交
桥以东，以方便山东商业职
业学院和山东省青年管理
干部学院师生出行。2009年

济南市十四届人大二次会议
上，人大代表再次建议115
路、116路公交车东延。两路
车终点站在港沟镇政府，镇
政府东有唐官小区、青干院、
力诺集团等学校、企业、村，
人员很多，乘车不便。

记者从济南公交总公
司了解到，市民呼吁的公交
线网东延的问题已经列入
计划，公交与相关部门正在
积极运作，“115路、116路公
交车东延的问题已经提上
日程了。”公交公司负责人
表示。

公交公司有关人士告
诉记者，根据规定，单条公
交线路长度应在8-12公里，
115路已经达到了19公里，
116路17 . 5公里，线路的延
长会让公交准点率、行车间
隔的均匀难以保证。现在，
公交东延、东部线网发展的
最大制约是公交场地等基
础设施的建设。没有公交场
站，公交车就无法进入，“相
关部门正在就东部公交场
站等基础设施进行研究，一
旦具备场地等条件，公交线
路东延就能解决。”

有关人士认为，除了
公交线路东延外，增加公
交线路、提高现有线路如
K301路的发车密度，也是
解决东部地区出行难题中
的应有之义。

东部地区聚集了山东财

经大学、山东杏林科技职业学

院、山东旅游职业学院等多所

高校，学生往来市区频繁，加

之东部高速发展，新楼盘如雨

后春笋般崛起，现有为数不多

的公交线路已远远不能满足

人们的出行需求。

因此，大量“黑车”乘虚而

入，尤其是随着近期高校开

学，“黑车”更加泛滥，抢拉学

生客。

解决之道

现场探访

记者调查

这辆蓝
色大巴以其
便宜的价格
和较舒适的
环境揽客颇
为容易。
本报记者
张亚楠 摄

9月5日，在经十路千佛山公交站牌后面，一些被拉到的乘客准备坐进面包车内。 本报记者 王媛 摄
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